
Más de 2.500 personas serán 
beneficiadas por la reposición 
de agua potable rural

ARAUCO, FLORIDA Y SANTA JUANA TENDRÁN SOLUCIÓN DE 40 A 60 DÍAS EN SISTEMAS DAÑADOS

Son 13 sistemas de Agua Potable Rural 
(APR), que a la fecha siguen sin funcio-
nar luego de haber sido dañados por los 

incendios forestales, lo que a su vez afec-
ta a más de 2.500 personas que queda-
ron sin suministro de agua. Es por ello, 

que en un trabajo conjunto entre el 
Gobierno, la empresa privada y las 
Fuerzas Armadas se están ejecutando 

diversas acciones para restituir aquellos 
sistemas.

Delegada presidencial oficializó trabajo de reparación del suministro tras incendios de febrero.
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Tanto autoridades como agrupaciones se han reunido para 
enfrentar el problema. Pescadores artesanales señalan que 
grandes empresas tienen responsabilidad y que  
la situación se repite todos los años debido  
a falta de soluciones concretas.

Exceso y desorganización: el drama de 
la pesca y los olores en Talcahuano
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Dulce y Agraz abrirá show  
de Los Bunkers y prepara 
lanzamiento de LP
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Estudio revela eutrofización 
de Laguna Avendaño y 
propone opciones para su 
recuperación

Será la primera en su tipo que esté 
ubicada en regiones. Desde el MOP 
aseguraron que tiene por objetivo 
mejorar las coordinaciones y gene-
rar un mejor proceso de control de 
gestión de los proyectos.

Biobío contará con 
su propia Oficina de 
Concesiones de 
Obras Públicas
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Ministra Carolina Tohá: 
“Fortaleceremos la 
seguridad con los 
gobiernos locales”
La ministra del Interior se reunió con alcalde 
de Concepción y comentó que dentro de los 
planes de Gobierno se halla el fortalecimiento 
en la seguridad de las regiones, así como la 
pronta puesta en marcha de un plan contra el 
crimen organizado. POLÍTICA PÁG. 4

EDITORIAL: PERMISOS DE CIRCULACIÓN: UNA FORMA DE LEVANTAR COMUNAS
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

DR. JOSÉ LUIS ARUMÍ 
Investigador principal Centro Fondap CRHIAM 
Académico Facultad de Ing. Agrícola UdeC

El lema del Día Mundial del 
Agua 2023 es: “acelerar el cambio 
para resolver la crisis del agua y 
saneamiento”. La idea de acele-
rar el cambio me lleva a refle-
xionar sobre la diferencia entre la 
evolución y la revolución que es 
una letra, la “r” de la rapidez con 
la que ocurren los cambios. 

En los últimos 40 años he po-
dido ser testigo de cómo ha ido 
evolucionando el manejo del 
agua en Chile, mediante una 
gran cantidad de cambios que 
se han producido de una forma 
cada vez más acelerada. En efec-
to, durante casi toda la historia 

Consejos de Cuencas, iniciativa 
impulsada por el Gobierno a tra-
vés del Comité Interministerial 
de Transición Hídrica Justa, cons-
tituyen una oportunidad para 
conciliar las demandas median-
te la conversación entre los dis-
tintos actores (con y sin derechos 
de agua) para permitir que se co-
nozcan, definan proyectos de 
bien común y generen confian-
zas. De hecho, en nuestra zona te-
nemos un excelente ejemplo de 
que esto es posible, como lo fue 
el acuerdo para la recuperación 
del Lago Laja, donde los regantes, 
las hidroeléctricas, los empresa-
rios del turismo y las reparticio-
nes públicas lograron una fór-
mula que permitió proteger el 
Lago y los Saltos del Laja. 

El gran tenor que muchos de 
nosotros tenemos es como ase-
guramos que los Consejos de 
Cuencas no sean otra más de las 
tantas iniciativas efímeras que 
hemos visto a lo largo de los últi-
mos 30 años. Una forma de lograr 
la continuidad de los consejos es 
justamente haciendo que los ac-
tores conversen, se conozcan, ge-
neren confianzas y desarrollen 
proyectos de bien común.

una nueva forma de percibir el 
valor del agua. Por esta razón, 
con las reformas del Código de 
Aguas del 2006 y del 2022 incor-
poraron los usos del agua como 
la protección de los ecosistemas, 
a través de los caudales ecológi-
cos, y la mantención del agua en 
la fuente para el turismo. 

Tanto la mega sequía como  la 
incertidumbre, y temor,  que ge-
nera el cambio climático, au-
mentan la presión que ha existi-
do en torno a la forma en que el 
agua se gestiona en nuestro país. 
Por eso, a las mencionadas mo-
dificaciones que ha tenido el Có-
digo de Aguas, se le pueden agre-
gar las leyes de Cambio Climáti-
co y de Humedales Urbanos. 
Además, el tema del agua fue 
uno de los puntos centrales de la 
propuesta de constitución del 
año pasado y seguramente volve-
rá a serlo en la nueva discusión 
que se producirá este año. Clara-
mente, es necesario seguir avan-
zando en la forma sobre cómo 
podemos conciliar las distintas 
demandas que existen y existirán 
para la cada vez más escaza agua 
disponible. 

Por esa razón, creo que los 

del país, el manejo del agua se 
centró en la administración de 
los derechos o mercedes de agua 
para su uso en riego, agua pota-
ble y uso industrial ( fuerza mo-
triz, insumo, energía y minería).  

En los últimos 30 años, ha ocu-
rrido cambios que cada vez son 
más rápidos (¿revolución?). La 
aparición de las demandas de 
agua para la protección del me-
dio ambiente, las demandas so-
ciales por valores culturales y re-
ligiosos, y el desarrollo de la in-
dustria del turismo como una 
actividad económica cada vez 
más importante, han generado 

Desafíos para una  
mejor gestión del agua 
en el país

TANIA CONCHA 
Consejera Regional Biobío 

Aún nos faltan algunas sema-
nas para que, así como lo anunció 
EFE, llegué el tan esperado 15 de 
abril dándole apertura a la “nor-
malidad” del trayecto en Biotrén 
sobre el majestuoso y silencio Río 
Biobío.  

¿Volveremos a captar desde 
nuestras cámaras celulares el ma-
ravilloso atardecer del Río Bio-
bio?  

Pero antes que eso ocurra un 
breve análisis sobre todo en la fal-
ta de enfoque sistémico sobre 
puntos estratégicos, que inciden 
de manera catastrófica sobre el 
actual caos en el 

transporte público y las reper-
cusiones sobre nuestra la salud 
mental y calidad de vida. 

En ámbito de Infraestructura 
vial cargan los proyectos retrasa-
dos del - MOP / Minvu / Serviu y 
en efecto Claro Vicuña.  

¿Si no sabían? Los desvíos de 
obras en la ciudad son atribucio-
nes que están dispersas en los mu-

la vialidad y no siempre la auto-
rización pasa por la Seremii. El 
caso de ESSBIO es un ejemplo 
dentro de este marco de limita-
ciones. 

La gobernanza planteada por 
el Gobernador (Biovías 2) debe 
ser evaluada y el Gobierno Regio-
nal del Biobío con las nuevas atri-
buciones debe impulsar un orga-
nismo para esa gobernanza.

nicipios y en el Gobierno Regional. 
Hasta ahora la seremitt solo emi-
te informes con las orientaciones 
y condiciones para mitigación. Y 
en caso de tocar infraestructura 
vial básica y cuando hay transpor-
te publico. 

Los municipios son bastante in-
dependientes para cerrar calles e 
indicar desvíos y cambios de sen-
tidos de tránsito. ¿Qué hace falta 
para mayor coordinaciones? Una 
vez nos frena el complejo de Su-
perstar?  

El Gore es quien aprueba des-
víos y cierres de calles según com-
petencias transferidas en 2020. In-
creíble, pero desde los ministe-
rios nos juega una y otra vez en 
contra la falta real de descentrali-
zación. Dado que, se pueden coor-
dinar reuniones con MOP / Min-
vu y Serviu para revisar cronogra-
mas de obras de largo plazo para 
que no interfiriera en gestión se 
tránsito disminuyendo ya una ca-
pacidad vial sobrepasada, pero la-

mentablemente no siempre es po-
sible tener control de todo espe-
cialmente cuando no están las 
atribuciones. 

El costo que deben cargar los, 
las que usamos el transporte pú-
blico es al parecer, nulo ante la 
mirada del centralismo. 

No pueden quedar ausentes 
de este análisis otros organis-
mos que también intervienen en 

El caos del Transporte 
Público del Gran 
Concepción

Hasta el cierre de esta edición, to-
davía se votaba en el Senado el pro-
yecto de las 40 horas laborales se-
manales, emblemática iniciativa 
del Gobierno que busca reducir la 
jornada laboral de manera progre-
siva, para que los trabajadores com-
partan mayor tiempo con sus fami-
lias y puedan desarrollar distintas 
actividades. En caso de ser visada, 
la idea pasará a su tercer trámite le-
gislativo en la Cámara de Diputa-
das y Diputados. 

 
Camilo Riffo Quintana 
@camiloriffo 
Hoy se votan las #40Horas en el Se-
nado. Espero podamos avanzar en 
tener más horas para la vida y no 
sólo vivir para la explotación. La 
vida merece poder ser recorrida y 
compartida. 
 
Jeannette Jara Román 
@jeannette_jara 
Con alegría y convicción avanza-
mos hacia un anhelo de las perso-
nas y sus familias. Vamos por las 
#40horas. 
 
Juan Ignacio Latorre 
@senadorLatorre 
Hoy votaremos el proyecto #40Ho-
ras en la Sala del @Senado_Chile. 
Espero que este proyecto, que redu-
ce la jornada laboral de 45 a 40 ho-
ras, sea aprobado para mejorar la 
calidad de vida de las familias tra-
bajadoras de Chile. 
 
Iván Moreira Barros 
@ivanmoreirab 
El gobierno debe ser más considera-
do en reconocer aporte de la oposi-
ción al proyecto de 40 horas. Entre-
gamos gradualidad y flexibilidad, 
que entre otras cosas, permite jor-
nadas de lunes a jueves. Siempre se 
puede avanzar más, pero la ideolo-
gía de este gobierno no lo permitió. 
 
Giorgio Boccardo 
@gboccardobosoni 
Tener más tiempo para estar con 
los hijos, para leer, para salir a ha-
cer deporte, para compartir con 
amigos, eso es el Proyecto #40Ho-
ras y hoy deseamos que avance en 
el @Senado_Chile porque estamos 
convencidos que mejora la calidad 
de vida de todas y todos.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

El balance positivo de una campaña que surgió des-
de la tragedia. Y es que en Santa Juana ya se regis-
tran 1.057 permisos de circulación más que el año 
pasado pagados en la comuna. Cabe destacar que, 

luego de los grandes daños provocados por los incendios en 
la Región del Biobío, se inició  una campaña regional y na-
cional para que los propietarios y propietarias de vehículos 
compraran sus permisos de circulación en los municipios 
más afectados por la catástrofe que dejó más de 200 mil hec-
táreas siniestradas y más de mil familias damnificadas. 

Los alcaldes y alcaldesas de la zona, junto con el Gobier-
no Regional, se unieron en el mismo llamado para pagar el 
trámite y  así lograr apalancar recursos para las  municipa-
lidades más afectadas. 

“El gran aumento de los permisos de circulación que ha 
habido en nuestra comuna de Santa Juana, se ha debido, sin 
lugar a dudas, al llamado de las autoridades de la comuna, 
encabezadas por la alcaldesa Ana Albornoz, en el sentido 
que, debido a la ocurrencia del megaincendio suscitado en 
el mes pasado (...) se hace imprescindible contar con la ma-
yor cantidad de recursos para levantar y reconstruir la co-
muna”, aseguró Ricardo Pezo, director de Tránsito de San-
ta Juana. 

En la misma línea, desde el Gobierno Regional, también 
destacaron el resultado que dejó cada uno de los llamados 
que se realizaron para ir en ayuda ende las zonas más afec-

Permisos de circulación: una 
forma de levantar comunas

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Corteza de pinotulo  
  
Señora Directora: 

La biorrefinería de la corteza de 
pino puede ser una alternativa sos-
tenible y rentable para aprovechar 
el biorresiduo vegetal más abun-
dante del mundo. La Región del 
Biobío ha hecho esfuerzos impor-
tantes en materia de investigación 
para desarrollar esta alternativa y 
enfrentar el impacto negativo de la 
acumulación de residuos foresta-
les en los suelos y ecosistemas. 

La biorrefinería de la corteza de 
pino puede reducir el impacto am-
biental negativo al generar pro-
ductos valiosos como bioplásticos, 
biofertilizantes y productos quími-
cos, reducir la deforestación y utili-
zar residuos en lugar de madera en 
productos forestales. 

Los esfuerzos regionales en in-
vestigación han permitido avanzar 
en el desarrollo y consolidación de 
esta alternativa sostenible. Sin em-
bargo, se requiere la colaboración 
y apoyo de los gobiernos, institu-
ciones y empresas para continuar 
avanzando en esta dirección. 

En conclusión, la biorrefinería 
de la corteza de pino ofrece gran-
des oportunidades para la utiliza-
ción sostenible de residuos fores-

tales y reducir su impacto ambien-
tal negativo. Es importante seguir 
promoviendo y apoyando esta al-
ternativa sostenible para avanzar 
hacia un modelo más sostenible. 

 
Daniel Sandoval Rivas 
 
Día Mundial del Agua 
 
Señora Directora: 

El Panel Intergubernamental 
del Cambio Climático (IPCC) en 
su último reporte 2023, ratifica que 
el cambio climático ha alterado los 
ecosistemas terrestres, de agua 
dulce y oceánicos en todo el mun-
do y nos llama a actuar con urgen-
cia. Para la humanidad es funda-
mental que exista un equilibrio del 
agua disponible en relación con el 
consumo, lo que requiere de accio-
nes colectivas e individuales que 
logren impactos trascendentales. 

El cuidado del agua no sólo se 
aborda desde el control de la de-
manda, sino también del asegura-
miento de su calidad y la recarga 
de acuíferos. La calidad deriva de 
la relación básica entre las caracte-
rísticas naturales de la cuenca y la 
presión humana en la ocupación 
de la misma, es decir, el uso del 
suelo; y ante esto, hay mucho por 

hacer en el contexto urbano. 
Es conocido que la impermeabi-

lización del suelo producto de la 
urbanización altera el ciclo del 
agua. De acuerdo al OEHHA (Envi-
romental Office Health Hazard As-
sesment, Sacramento, California), 
esta impermeabilización hace que 
la escorrentía aumente de 10% a 
55% y que la infiltración se reduzca 
de 25% a 10%. Es entonces muy ne-
cesario mitigar estos efectos, por 
ejemplo, mediante la utilización 
de materiales en la cobertura del 
suelo que faciliten la infiltración, la 
inclusión de especies vegetales de 
bajo consumo hídrico y la reduc-
ción de la evapotranspiración. Es-
tas son decisiones que se pueden 
tomar hoy, tanto de forma indivi-
dual como colectiva, y que pueden 
ser transformadoras. 
 
Margarita Jans 
 
Locomoción pública 
 
Señora Directora: 

No podemos aguantar que Con-
cepción tenga una lomoción públi-
ca desastrosa, que es fundamental 
para mejorar calidad de vida. 

 
Gerardo Ascencio

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

tadas. De la misma forma, el gobernador regional, Rodrigo 
Díaz, explicó que el objetivo de la campaña es que se pue-
da expandir hacia otras regiones. 

“La campaña cuenta con una serie de acciones que han 
estado enfocadas, principalmente, en públicos de la Región 
Metropolitana, a través de conseguir que personalidades del 
mundo público inviten a otras personas, explicó Díaz. 

No cabe duda que el llamado en conjunto que realizaron 
las autoridades, desde los municipios y el Gore, ha entrega-
do resultados positivos para generar recursos que necesi-
tan las localidades más golpeadas por los incendios. Este 
mismo llamado, con cada una de las campañas,  ha permi-
tido que el mensaje llegue a otras localidades de l país y que 
personas de otras regiones paguen sus permisos en comu-
nas como Santa Juana. 

Queda esperar que sean muchos más los que, durante los 
próximos días, realicen el trámite en lugares afectados. Esto 
considerando que es un proceso que se puede realizar vía 
pagos online, transferencia electrónica y/o presencial.

Este mismo llamado, con cada 
una de las campañas,  ha 
permitido que el mensaje llegue a 
otras localidades del país y que 
personas de otras regiones 
paguen sus permisos en comunas 
como Santa Juana.

¡
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“Tenemos una estrategia (...), 
ahora vamos a aprobar una ley 
contra el crimen organizado”. 
Ministra de Interior,  Carolina Tohá

“La seguridad de las y los 
penquistas es una prioridad 
para nuestro municipio”. 
Alcalde de Concepción, Álvaro 
Ortíz

Dentro de las 
peticiones al Gobierno, 
desde el municipio se 
reiteró en mayor 
copamiento policial.

Ministra Carolina Tohá: 
“Fortaleceremos la seguridad 
con los gobiernos locales”

TRAS ENCUENTRO EN LA CAPITAL CON EL ALCALDE DE CONCEPCIÓN POR SEGURIDAD

El alcalde de Concepción, Álvaro 
Ortiz, junto a parte de su equipo 
municipal, sostuvo una reunión en 
Santiago con la ministra del Interior, 
Carolina Tohá, en donde le expuso 
las problemáticas de seguridad más 
urgentes en la comuna como un de-
talle de las acciones necesarias a 
realizar en la materia. 

La comitiva que acompañó al al-
calde Ortiz estuvo compuesta por la 
directora municipal de Seguridad 
Pública, Daisy Cárdenas; el director 
jurídico, Aldo Mardones; y el admi-
nistrador municipal, Adolfo Mu-
ñoz. En la oportunidad, la ministra 
Tohá explicó que “en esta reunión 
que tuvimos con el alcalde Ortiz y 
con el equipo estuvimos viendo mu-
chas dimensiones que esto tiene, 
no es una sola medida”. 

En esa línea, añadió que “por 
mencionar una de las cosas más 
importantes como Gobierno es que 
tenemos muy claro que el desafío de 
la seguridad requiere fortalecer el 
rol de los gobiernos locales y regio-
nales y tenemos una agenda legis-
lativa para este año bien fuerte en 
esa materia”. 

Al respecto, el alcalde Ortiz seña-
ló que “la seguridad de las y los pen-
quistas es una prioridad para nues-
tro municipio, pero no podemos 
avanzar en esta materia si no con-
tamos con el apoyo y colaboración 
de todos los organismos e institu-
ciones que trabajan en esta materia, 
necesitamos el compromiso de to-
das y todos”. 

 
Mayor seguridad para 
Concepción 

En la instancia, los directivos mu-
nicipales entregaron a la ministra 
del Interior, Carolina Tohá, un infor-
me detallado de las gestiones del 
municipio, así como también “un re-
sumen con los delitos de mayor con-
notación social e incivilidades ocu-
rridas en el último tiempo en la ca-
pital regional”, detallaron desde el 
municipio. 

Sobre lo mismo, se pidió al Go-
bierno aumentar y mantener copa-
miento policial en el centro de Con-
cepción y puntos críticos, fortalecer 
la coordinación interministerial, 
para abordar de manera conjunta e 
integral el comercio ilegal, impulsar 
instancias para conocer y analizar 
resultados de los focos investigativos 
relacionados a armas de fuego y dro-
gas en la ciudad, y por último, un ma-
yor contingente policial y capacidad 
operativa para fortalecer la preven-
ción de delitos y para perfeccionar la 
labor de inteligencia en la ciudad. 

En la reunión, la ministra del Interior comentó que dentro de los planes de 
Gobierno se halla el fortalecimiento en la seguridad de las regiones, así como 
la pronta puesta en marcha de un plan estratégico contra el crimen organizado.

tica del crimen organizado en don-
de la ministra del Interior, Carolina 
Tohá, dijo que “vamos a anunciar 
próximamente pasos que vienen 
apropósito que tenemos una estra-
tegia contra el crimen organizado, 
ahora vamos a aprobar una ley con-
tra el crimen organizado, pero ne-
cesitamos que eso baje después a 
planes en el territorio donde foca-
licemos la prioridad y los recursos 
donde hay más necesidad”.

FOTO: CEDIDA.

En ese sentido, la titular de carte-
ra, en relación al objetivo de forta-
lecer la seguridad de los gobiernos 
locales, expuso que “tenemos una 
agenda legislativa para este año 
bien fuerte en esa materia, que in-
cluye ser mucho más explícitos en 
señalar cuáles son sus ámbitos de 
intervención, en dar mejores condi-
ciones para que se pueda interac-
tuar con los distintos servicios que 
están a cargo de la seguridad, que 
haya más recursos también, mu-
cho menos basados en el concurso 
y más en las necesidades”. 

Desde la realidad regional, el jefe 
comunal de Concepción explicó 
que una de las principales proble-
máticas que fueron abordadas fue 
el comercio ambulante. “Hemos ve-
nido a solicitar derechamente ma-
yor presencia de Carabineros, pero 
con acciones concretas, como por 
ejemplo copamientos. No puede ser 
que nuestro comercio establecido 
se sienta finalmente arrinconado 
por este comercio ambulante, ilegal, 
verdaderas mafias que toman nues-
tras calles”, dijo Ortiz. 

Además, se abordó la problemá-

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

REUNIÓN CON 
MINISTRA TOHÁ 

Se realizó en Santiago, en 
las dependencias del 

Ministerio del Interior.
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“Quiero recalcar el trabajo 
conjunto realizado entre 
sectores públicos y privados”. 
Daniela Desdner,  delegada 
presidencial.

“Santa Juana, fue la comuna 
con la mayor afectación, 
tuvo 11 sistemas dañados”. 
Daniela Ceballos,  directora 
DOH.

“Colaboramos con la mano de obra 
para devolver el funcionamiento de 
7 sistemas APR”. 
Pablo Pelen,  subgerente asuntos 
públicos Arauco.

CON TRABAJO PÚBLICO Y PRIVADO 

Reposición de 
agua potable 
rural beneficiará 
a más de 2.500 
personas

FOTO: CEDIDA

Las comuna de Arauco, Florida y Santa 
Juana, tendrán solución en un máximo 
de 40 a 60 días en sus sistemas dañados.

Son 13 sistemas de Agua Potable 
Rural (APR), que a la fecha siguen 
sin funcionar luego de haber sido 
dañados por los incendios foresta-
les, lo que a su vez afecta a más de 
2.500 personas que quedaron sin 
suministro de agua. Es por ello, que 
en un trabajo conjunto entre el Go-
bierno, la empresa privada y las 
Fuerzas Armadas se están ejecu-
tando diversas acciones para resti-
tuir aquellos sistemas, tal como de-
talló Daniela Dresdner, delegada 
presidencial de la Región del Biobío.   

“La destrucción de los incendios 
afectó muchas áreas, una fue el sis-
tema sanitario rural, hemos puesto 
gran interés en recuperarlo lo más 
rápido posible. Quiero recalcar el 
trabajo conjunto realizado entre 
sectores públicos y privados para 
llegar con estas soluciones”, mani-
festó la delegada presidencial.  

Es por ello que en bodegas habi-
litadas en el Regimiento Chacabu-
co de Concepción, se están aco-
piando los diferentes materiales 
que se utilizarán en la reconstruc-
ción de los sistemas de agua pota-
ble rural. “Los materiales fueron en-
tregados por la Subsecretaria del 
Interior y van a ser instalados por 
distintas organizaciones, la empre-
sa Arauco, la Dirección de Obras 
Hidráulicas (DOH) y una corpora-
ción que va a instalar uno de los sis-
temas. Estamos trabajando en con-
junto con el Ejército, con los muni-
cipios, con el Gobierno Regional”, 
precisó Dresdner. 

El Ejército facilitará sus camio-
nes para el traslado de los materia-
les, hacia las tres comunas que re-
quieren resolver esta problemática 
que son Florida, Santa Juana y Arau-
co. “Los APR afectados fueron trece, 
por lo tanto estamos llegando con la 
totalidad de la solución a todos los 

sistemas, estimamos que entre 40 y 
60 días se puede demorar máximo”, 
planteó la delegada presidencial.  

Por su parte Daniela Ceballos, di-
rectora general de Obras Hidráuli-
cas, estableció que “Santa Juana, 
fue la comuna con la mayor afecta-
ción tuvo 11 sistemas dañados, mu-
chos de ellos con pérdida total”. La 
mayor complejidad es que las cap-
taciones superficiales están muy 
distantes de los sistemas existentes, 
explicó Ceballos y agregó que “en 
cuanto a la afectación del suminis-
tro eléctrico ya estamos entregan-
do información de los diagnósticos 
a la Superintendencia de Electrici-
dad y Combustibles (SEC), se está 
coordinando para que una vez que 
ya finalicemos completamente las 
obras podamos iniciar el funciona-
miento en su normalidad”.  

Pablo Pelen, subgerente de Asun-
tos Públicos de la Empresa Arauco 
indicó que este es un trabajo en con-
junto de distintas instituciones. “No-
sotros estamos colaborando con la 
mano de obra para devolver el fun-
cionamiento que tenían 7 sistemas 
APR en las comunas de Santa Juana, 
Florida y Arauco”, mencionó Pelen. 

El Jefe de la Defensa Regional, 
contraalmirante Jorge Keitel, de-
claró que “hemos ido mutando en 
aspectos de apoyo logístico, por 
ejemplo en el Destacamento de 
Montaña de Los Ángeles hay un 
gran centro de apoyo logístico de 
materiales para construcción y a 
requerimiento de distintas comu-
nas estamos haciendo el transpor-
te de paneles”. 

“En la instalación de los APR está 
considerado el apoyo en el transpor-
te, se van a emplear medios del Ejér-
cito y eventualmente de la Armada”, 
mencionó el contraalmirante Kei-
tel. Por su parte Antonio Rivas, alcal-
de de Chiguayante, en su calidad 
de secretario de la Asociación de 
Municipalidades de la Región del 
Biobío, afirmó que “valoramos 
como municipios este liderazgo en 
particular de este tema, creemos 
que ha asumido un tema en parti-
cular que viene a responder a una de 
las tantas crisis, tantos daños que 
sufrieron muchas comuna a pro-
pósito del incendios”.

Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl
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permanecen dañados y sin 
funcionamiento desde la 
emergencia de los incendios, 
los que serán reparados. 

sistemas APR
13

las comunas a las cuales 
apunta este esfuerzo público 
y privado para resolver su 
abastecimiento de agua. 

Arauco, Florida y 
Santa Juana son 

EL EJÉRCITO comenzó ayer con el traslado de los materiales necesarios para la recuperación de los sistemas de APR a los puntos correspondientes.
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era el costo a cancelar  en 
los estacionamientos 
públicos regulados hasta 
fines de 2022.

El minuto
$27

Sobre el nuevo precio: 
“señalo desde ya que no es 
arbitrario. Todo lo contrario”.

Administrador 
Municipal, Adolfo 
Muñoz:

Licitación parquímetros: aumentará a 
$31 pesos el minuto de lunes a viernes

MUNICIPALIDAD PRESENTA NUEVO PROCESO PARA ESTACIONAMIENTOS EN EL CENTRO

Luego de casi tres meses sin ser-
vicio de parquímetros en las calles 
penquistas, la Municipalidad de 
Concepción ingresó nuevamente 
el llamado a  licitación a Mercado 
Público para reanudar el cobro de 
los estacionamientos. 

Dicho proceso busca entregar en 
concesión un aproximado de 1.301 
espacios para estacionamientos en 
la vía pública a la empresa que se ad-
judique el proyecto, resultado que 
estaría disponible el 22 de junio. 

La reactivación de la actividad 
de parquímetros en superficie bene-
ficiaría en varios puntos a la comu-
na. Dentro de los tres principales 
ítems se haya: el ingreso mensual de 
más de $120 millones para las arcas 
municipales, el ordenamiento vial 
en el espacio público y la posible re-
inserción laboral de quienes queda-
ron cesantes tras el fin del contrato  
con Estacionar S.A. 

Sin embargo, el concejal Boris 
Negrete,  catalogó de arbitrario el 
aumento del precio por minuto de 
estacionamiento que de $27 llega-
rá a $31 considerando la estrecha si-
tuación económica de la población. 
 
$31 por minuto 

Según lo detallado en la  licitación 
“Concesión Sistema de Control de 
Estacionamientos en las Vías Públi-
cas de la comuna de Concepción”, 
los derechos municipales (precio a 
cobrar por estacionar), con IVA in-
cluido serán de $31 el minuto de lu-
nes a viernes  y  de $16 pesos por mi-
nuto los sábados. 

En lo que respecta al horario de li-

Ante el aumento de $4 pesos el minuto en los estacionamientos públicos regulados por parquímetros, el 
concejal Boris Negrete acusó arbitrariedad en el alza. Desde la Municipalidad de Concepción, descartan 
los dichos y explican que el incremento se aplicó en base al reajuste de la unidad técnica. 

FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

mitación de tiempo de los estacio-
namientos regulados, en días hábi-
les el intervalo sería entre las 09:00 
a 19:00 horas y los sábados de 09:00 
a 14:00 horas. 

En relación al nuevo monto que 
habría que pagar por minuto, el con-
cejal Boris Negrete (Independiente), 
acusó una alza arbitraria de $27 a 
$31.  El edil afirmó que esto podría 
afectar a quienes visiten el centro 
de Concepción. “Es una muy mala 
señal. Los vecinos en general recla-
man que los valores de los estaciona-
mientos en el centro son muy altos, 
por lo que me parecía que mantener 
el valor como estaba o incluso bajar-
lo, hubiera sido positivo”, dijo. 

Dijo también que “hay que recor-
dar que ese mayor valor que estable-
ció el alcalde en las bases de licita-
ción, en la práctica significa mayo-
res ganancias para la empresa que 

prestará el servicio, pero no necesa-
riamente mayores ingresos para la 
Municipalidad”. 

Ante los dichos de Negrete, el  ad-
ministrador municipal de Concep-
ción, Adolfo Muñoz, aseveró que “el 
valor que se fija en las bases de la li-
citación para la concesión de esta-
cionamientos en la vía pública no es 
arbitrario. Todo lo contrario”. 

“El valor a cobrar y su mecanismo 
de reajustabilidad, se encuentran 
establecidos en la ordenanza de de-
rechos municipales aprobada por el 
Concejo Municipal en octubre del 
2022. No poseyendo el alcalde atri-
buciones para eximir o rebajar este 
valor”, explicó Muñoz. 

Comentó también que en la lici-
tación fallida del 2022, el valor que 
se cobraba por minuto eran $27, 
pero que dicho monto fue actualiza-
do por la unidad técnica. “Al aplicar-
le obligatoriamente el mecanismo 
de reajustabilidad, establecieron 
que para el año 2023 correspondía 
a $31 pesos el minuto”. 

Además el funcionario munici-
pal recalcó: “Le hago un llamado a 
que sea más responsable en sus di-
chos. Toda vez que él, como conce-
jal, participa en la aprobación de es-
tas ordenanzas”, sentenció Muñoz.. 

VUELTA DE 
PARQUÍMETROS 
Sería en junio.

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Mecanismo de reajustabilidad fue aprobado por el Concejo Municipal en 2022

El administrador municipal, Adolfo Muñoz, ante los 
dichos del concejal Boris Negrete referidos a una arbi-
trariedad en el alza  del precio por minuto en estacio-
namientos públicos, explicó que esto se debe a la rea-
justabilidad de la unidad técnica, la cual se basa en un 
mecanismo establecido en la ordenanza de derechos muni-
cipales aprobada por el Concejo Municipal en 2022. 

Dicha ordenanza se aprobó en la Sesión Ordinaria 
N°48 del 27 de octubre en 2022, según explicó el admi-

nistrador municipal. 
En relación a la nueva licitación que busca dar con 

una empresa que controle los estacionamientos en 
las vías públicas de la ciudad, desde hoy restan 23 
días para la presentación de propuestas y proyectos, 
los cuales, tras revisión de la licitación publicada, 
serán mejor evaluados aquellos que paguen mayores 
sueldos a sus trabajadores y les otorguen mejores 
condiciones laborales. 
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la situación de los 
pescadores artesanales y 
manifestó que está al tanto 
del compromiso de 
Gobierno.

Alcaldesa de 
Arauco reconoció 

los recursos, pero desde el 
Ministerio del Interior no se 
ha hecho efectivo el 
traspaso, afirmó la alcaldesa 
de Arauco.

El Gobierno 
Regional destinó 

Pescadores artesanales de Arauco 
reclaman bono por crisis de marea roja

ESTE MIÉRCOLES SE RESOLVERÍA LA SITUACIÓN PARA LOS 1.218 AFECTADOS

Una reunión para resolver la si-
tuación de más de 1.200 personas 
afectadas por las consecuencias de 
la prohibición de pesca de mariscos 
en el Golfo de Arauco, por la detec-
ción de marea roja, en octubre del 
año pasado, se proyecta para este 
miércoles, entre los mismos afecta-
dos y las autoridades. 

Este martes se vivieron tensos 
momentos en las dependencias de 
la Municipalidad de Arauco, ya que 
un numeroso grupo de pescadores 
artesanales se acercaron al orga-
nismo a solicitar apoyo para lograr 
respuestas desde el Gobierno Regio-
nal, debido al compromiso existen-
te de un bono de ayuda, el cual aun 
no ha sido entregado. 

Cabe mencionar que práctica-
mente la totalidad de los pescado-
res de la zona quedaron sin ingresos 
producto de la declaración de ma-
rea roja, ante lo que la autoridad re-
gional comprometió el pago de un 
bono para cada uno de los afecta-
dos, el que sería efectivo el presen-
te mes. 

 
Bono para pescadores 

Marco Huenchunao, dirigente de 
buzos bentónicos, pescadores y ar-
madores artesanales del Golfo de 
Arauco, señaló que “con los dirigen-
tes del borde costero hemos toma-
do acuerdo hoy martes de manifes-
tar nuestro malestar y descontento 
con el Gobierno por la nula respues-
ta y compromiso que ha adquirido”. 

“Emplazamos a la autoridad de 
Gobierno a entregar respuesta cla-
ras y concretas respecto a los bonos 
de un 1 millón de pesos comprome-
tidos para cada familia afectada por 
la supuesta marea roja. No descar-
tamos realizar tomas de carretera, 
y las dependencia de la delegación 
provincial”, advirtió Marco Huen-
chunao. 

Los pescadores argumentan que 
han recibido la información acerca 
de la rebaja del monto a 750 mil pe-
sos, ya que el resto supuestamente, 
habría sido utilizado en el contex-
to de la emergencia de los incendios. 
“Y hoy ya no está haciendo valer el 
decreto que ellos firmaron que era 
de un millón de pesos”, estableció 
Huenchunao. 

 
Municipio 

La alcaldesa de Arauco, Elizabeth 
Marican, tampoco se explica el por 

Se trata de un monto de un millón de 
pesos que fue comprometido por el 
Gobierno Regional del Biobío, para 
apoyar a los pescadores afectados por la 
marea roja desde octubre de 2022. 

qué de la falta de entrega de los re-
cursos comprometidos, argumen-
tando que ella tienen en su poder los 
documentos que acreditan que des-
de el Gobierno Regional del Biobío 
se destinaron los recursos para este 
concepto.  

“Esta es una situación que vivi-
mos desde octubre y que a la fecha 
no se ha resuelto, aquí hay compro-
miso del Gobierno Regional que 

cumplieron con el 2% porque fue el 
único ente público que pudo dispo-
ner recursos para entregar 1 millón 
de pesos. Debido a la mala gestión 
del Ministerio del Interior que a la 
fecha no se bajan esos recurso, des-
conocemos cuál es el problema”, 
detalló Marican.  

Desde la Municipalidad de Arau-
co, aplicaron la Ficha FIBE, se hizo 
un catastro. “Aún no son capaces de 

FOTO: CEDIDA

resolver la demanda de un millón de 
pesos y que incluso estarían eva-
luando bajar el monto”, apuntó la al-
caldesa de Arauco.  

En tanto, desde la Delegación Pre-
sidencial Provincial de Arauco, 
Humberto Toro, reconoció la pro-
blemática y señaló que próxima-
mente se tendrá mayor informa-
ción acerca de lo ocurrido y cuáles 
serían los caminos para resolver.  

Cabe destacar que la Delegación 
Presidencial del Biobío anunció la 
entrega de este bono, el cual depen-
día de un catastro que se debía rea-
lizar a fines del año pasado. Lo an-
terior, fue oficializado tras una reu-
nión entre autoridades de diversas 
carteras locales, quienes evaluaron 
como necesaria la entrega de re-
cursos para los pescadores afecta-
dos por la prohibición de extrac-
ción de mariscos.

Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl
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PESCADORES se reunieron en la 
mañana de ayer en la 

Municipalidad de Arauco para 
exigir el cumplimiento del 

compromiso. 



Ciudad
8 Diario Concepción Miércoles 22 de marzo de 2023

Proyecto Costanera Sur estará 
entregado al uso antes de 2030 

ASEGURÓ EL SEREMI DE OBRAS PÚBLICAS, HUGO CAUTIVO 

“Más de dos horas tardé el lunes en 
trasladarme desde Lagunillas hasta 
el centro de Concepción. Esto es im-
presentable. Dónde queda la calidad 
de vida de las personas, qué sacamos 
con estar analizando en el Congreso 
trabajar un máximo de 40 horas si 
igual tendremos que perder 4 horas 
por día, entre ida y vuelta. Ojalá pron-
to se encuentre una solución a este 
gran problema”, así lo afirmó Juan 
Morales, ingeniero civil que a diario 
se traslada desde Coronel hasta la 
capital regional.  

Como Morales son cientos las per-
sonas que están sufriendo las conse-
cuencias de la congestión vehícular 
y esperan por una solución que, a jui-
cio del seremi de Obras Públicas, 
Hugo Cautivo, se concretará con la fu-
tura costanera sur, que unirá todos los 
puentes sobre el Biobío (incluido el in-
dustrial que está en construcción) y 
la costanera mar, con la que proyec-
tan desahogar el tránsito para la ruta 
160. “Que es parte de las prioridades  
por las complejidades que presenta 
esta ruta”. 

Para dar solución a la congestión 
en el Gran Concepción, dijo, se re-
quiere ampliar la oferta vial. “Esta 
ruta costanera sur tiene las solucio-
nes a esa problemática. Necesitamos 
priorizar hoy la capacidad que poda-
mos tener de abrir nuevas vías”, recal-
có y agregó que sin lugar a dudas el 
proyecto estará terminado y entrega-
do al uso antes de 2030. 

En la misma línea, el director regio-
nal de Vialidad, Juan Carlos Oviedo, 
destacó que la nueva costanera logra-
rá “mejorar la congestión vial, mejo-
rar los flujos de llegada al Gran Con-
cepción y, además, reducir los tiem-
pos de desplazamiento de los 
usuarios. Así que estamos trabajan-
do arduamente para que este diseño 
se entregue a la brevedad y que se 
pueda ver materializada la obra”. 

Actualmente, según explicó Ovie-
do, el estudio de ingeniería de la nue-
va ruta se encuentra en su primer 

mil millones, la más alta después del 
Canal de Chacao. Por lo tanto, hay 
que cuidar este proyecto”. 

Guiñez afirmó que lo ideal es que 
toda la comunidad participe del  pro-
yecto  para que sea sustentable y pon-
ga en valor la ribera sur del Biobío. “Yo 
invito a todos los actores regionales 
al Eula, las universidades,  la comuni-
dad sampedrina y los ambientalis-
tas para construir el mejor proyecto”, 
enfatizó.

FOTO: MOP.

Estudio de Ingeniería cuenta con un 9%, que incluye trabajos geométricos y diseño 
urbanístico. Alcalde sampedrino llamó a todos los actores de la Región a opinar 
sobre el proyecto para que sea sustentable y ponga en valor la ribera sur del Biobío.

etapa, que corresponde al diagnósti-
co y en la proporción de diferentes al-
ternativas, que están en proceso de 
revisión para su posterior aproba-
ción. “Esto incluye trabajos geométri-
cos y diseños urbanísticos  que están 
en un 9% de avance total”. 

 El seremi de Obras Públicas desta-
có que están realizando un trabajo 
participativo con las comunidades 
aledañas a los sectores en que se  pro-
yecta realizar la nueva vía, además de 
con autoridades comunales, regio-
nales y el Gore. 

El alcalde de San Pedro de la Paz, 

Javier Guíñez, afirmó que la costa-
nera sur es un proyecto largamente 
esperado por la comunidad local y la 
Región en su totalidad. “Es un proyec-
to ambicioso que da cuenta de la co-
nexión de los 4 puentes, de la cone-
xión con la ruta costera  y la continua-
ción de la ruta La Madera  a orilla de 
río, proyecta una segunda vía hacia el 
sector de Santa Juana, produce co-
nectividad, desahogo en el transpor-
te y en la movilidad en general”.  

Además, el jefe comunal dijo que la 
costanera es un proyecto de ciudad, 
que “tendrá una inversión de $300 

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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con calzadas dobles, 4 
nudos desnivelados, 6 
pasarelas y ciclovías 
contempla el proyecto. 
Además de un parque en 
toda su extensión. 

kilómetros 
7

proyecto de ingeniería que 
actualmente está realizando 
la empresa R&Q Ingeniería 
por $3 mil 765 millones. 

En agosto de 2025 
estaría listo el 
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ORGANIZARON LAS AGRUPACIONES Y RESCATISTAS INDEPENDIENTES 

“Adopt Fest”: con feria 
incentivan rescate de 
mascotas desde las 
calles de Concepción
Con una ubicación favorecedora actividad se alojó a un 
costado de la fiesta de la cerveza, la intención es la de 
promover la adopción de animalitos callejeros. 

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

CON ESTA INICIATIVA se promueve la tenencia responsable de mascotas que implica propiciar la adopción antes 
que la compra de animalitos. 

HASTA SPIDERMAN quiso aportar con su simpatía a lograr la 
adopción de mascotas en el Parque Ecuador de Concepción.

EN LA FERIA SE RECIBIERON  
donativos en dinero, los fondos 
sirven para seguir trabajando en 
rescate animal.

“LOS AMIGOS NO SE COMPRAN, 
se aporta”, ese es el lema con el que 
se desarrolló esta feria de adopción 

en el Parque Ecuador.
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$42 
millones aportados por la 
Subdere están siendo 
invertidos para modernizar  
el cruce peatonal. 

SEMÁFORO PODRÁ SER CONTROLADO DESDE LA UOCT 

Buscando facilitar el paso de la 
comunidad educativa del Liceo 
Obispo San Miguel de Chiguayan-
te, el homónimo municipio se ad-
judicó un proyecto para normali-
zar el semáforo de cruce peatonal 
de avenida 8 Oriente, aparato que 
ahora contará con una mayor tec-
nología que permitirá ajustar a los 
flujos y así mejorar el tránsito de 
más de 2 mil 800 vehículos que a 
diario circulan por la mencionada 
avenida. 

El proyecto, que implicará una  
inversión de $42 millones finan-
ciados por Subdere, incluirá, se-
gún explicó el representante de la 
empresa Auter, Ernesto Riffo, cam-
bio de luces existentes por sistema 
LED, contará con un controlador 
electrónico programable que será 
“monitoreado desde la Unidad 
Operativa de Control de Tránsito 
(Uoct), desde donde pueden avisar 
si es que está apagado, ajustar los 
tiempos de acuerdo al flujo vehi-
cular. Además tendrá un equipo 
de respaldo en caso de cortes de 
energía con una batería de cinco 
horas”. 

“Esto es parte de un mega pro-
yecto que pretende conectar todos 
los semáforos de 8 Oriente y que 
generen un sincronismo de la via-
lidad y estén conectados con la 
Uoct, lo que permitirá dar mayor 
fluidez por la Avenida 8 Oriente”, 
afirmó el director de Tránsito, Juan 
Alcaino.  

El alcalde Antonio Rivas dijo 
que el mejorado  cruce es sólo el 
inicio de un proyecto integral de 
mejoramiento de los todos semá-
foros para aumentar la seguridad 
peatonal de la comunidad. “Que-
remos más semáforos de este tipo 
para entregar seguridad y tran-
quilidad a nuestras familias cuan-
do salen a sus trabajos y sus hijos 
al colegio. Queremos que cada es-
quina de nuestra comuna esté re-

Cruce peatonal de 8 Oriente es 
mejorado con tecnología de punta
Se podrá monitorear el estado del semáforo y ajustarlo de acuerdo a los flujos. 
Iniciativa estará lista en mayo. Alcalde quiere replicar proyecto en toda la comuna. 

gulada con este tipo sistema de se-
máforos”. 

Claudia Contreras, jefe UTP del 
Liceo Obispo San Miguel, aseveró 
que están esperanzados con que el 
nuevo semáforo sea “ una solu-
ción efectiva a la problemática del 
cruce que tenemos todos los días 
y que pone en riesgo a nuestros 

alumnos (260)”.  
En tanto, el presidente del cen-

tro de alumnos, Samuel Arellano, 
calificó como fantástica la mejo-
ra. “Como estudiante sé lo que es 
estar esperando a que los semáfo-
ros funcionen correctamente para 
poder cruzar al liceo. La velocidad 
de los vehículos es muy alta y 

FOTO: MUNICIPALIDAD DE CHIGUAYANTE.

siempre hemos tenido que tener 
mucho cuidado al cruzar”. 

Cabe destacar que el mejora-
miento de este semáforo está en 
plena ejecución y se estima que es-
tará operativo a partir de mayo. 

Si bien, la campaña de influenza ini-
ció el 6 de marzo, la actividad oficial se 
realizó ayer en el Hogar de Ancianos Vi-
lla Nazareth de Tomé, lugar al que llega-
ron autoridades de salud para admi-
nistrar la nueva fórmula, que contiene 
las cepas de la influenza A (H1N1, 
H3N2) y de la influenza B, y reforzar la 
importancia de protegerse del Covid-19. 

El jefe de Epidemiología del Minsal, 
Christian García, destacó que es im-
portante vacunarse, tanto para prote-
gerse de los virus respiratorios como 
del Covid-19. “Esta medida es una de 
las más importantes, al igual que el 
uso de mascarillas en centros de salud 
y el testo oportuno cuando se tenga 
síntomas de resfrío”.  

Proyectan inocular más de 770 mil personas contra la influenza
que constituye un problema de salud 
pública por su capacidad para produ-
cir epidemias, lo que  se traduce en un 
aumento en la demanda de atención 
ambulatoria y hospitalaria, además 
de mortalidad especialmente en gru-
pos de riesgo.  

Se transmite de persona a persona, 
a través de gotitas de Pflügge, que 
contienen el virus, y por contacto di-
recto o indirecto con secreciones res-
piratorias en superficies; y entre los 
signos y síntomas destacan la apari-
ción brusca de fiebre, de 38° a 39°Cel-
cius; mialgia y dolor de garganta, tos, 
secreción nasal, dolor de cabeza, ardor 
subesternal y síntomas oculares, ade-
más de postración. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

A nivel regional, según el seremi de 
Salud, Eduardo Barra, serán 777 mil 
499 las que pueden acceder gratis a la 
vacuna contra la influenza, indepen-
diente de su previsión. “Esperamos 
este año superar la meta, el año pasa-
do se logró inocular al 93% (660 mil 52) 
de la población objetivo”, acotó.   

El público objetivo de la vacuna in-
cluye a niños entre 6 meses y 5 años, 
estudiantes de 6 a 10 años, personas 
de 65 años y más, embarazadas,  cró-
nicos, trabajadores de la salud, traba-
jadores avícolas y de criaderos de cer-
dos y funcionarios  de colegios y de 
fuerzas armadas y orden, entre otros.  

Cabe destacar que la influenza es 
una enfermedad respiratoria aguda, 

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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UN AÑO DE MONITOREO EN ANÁLISIS DE LA UDEC

Presencia de coliformes fecales por 
sobre la norma chilena y un pH que su-
pera los niveles tolerables para cuer-
pos de agua de uso recreacional arro-
jó un estudio sobre la Laguna Avenda-
ño (Quillón) elaborado en la UdeC y 
que resume un año de monitoreo so-
bre el principal atractivo y reservorio 
hídrico de la comuna. 

El informe fue dado a conocer a dos 
semanas de que la seremi de Salud 
Ñuble emitiera la prohibición de ba-
ñarse en el balneario por un brote de 
dermatitis, repitiendo una medida si-
milar que tuvo lugar el verano anterior. 

Fue justamente el cierre dictamina-
do en febrero de 2022 -que se extendió 
por siete meses-  lo que dio origen al 
programa de monitoreo impulsado por 
el investigador del Departamento de 
Oceanografía de la UdeC, Rodrigo Gon-
zález Saldía, quien expuso los resulta-
dos de este trabajo en la última sesión 
del Concejo Municipal de Quillón. 

González, quien es doctor en Ocea-
nografía y especialista en perturbacio-
nes humanas en ecosistemas costeros, 
explicó que los muestreos se realiza-
ron en 12 puntos a lo largo de la lagu-
na -incluyendo algunos en zonas de 
desagüe- abarcando las cuatro esta-
ciones del año. 

“La laguna ha demostrado estar en 
un permanente estado de contamina-
ción, por sobre la norma chilena (N.Ch 
1333, Requisitos de calidad del agua 
para diferentes usos), registrando más 
de mil coliformes fecales por cada 100 
ml. (mil es el límite aceptado). En oto-
ño la condición era bastante mala, 
con un punto con hasta 92 veces más 
de lo aceptado; se vio mejorada en in-
vierno, pero en la primavera y el vera-
no los índices volvieron a remontar”, 
contó a los concejales. 

A esto se suma otro problema: el 
monitoreo evidenció que la laguna 
presenta un pH 9, un valor superior a 
lo establecido para zonas de baño. 
“En octubre y noviembre ya hubo un 
incremento dramático del pH y luego 
en el verano más del 50% de la estacio-
nes de muestreo estaban sobre la nor-
ma”, precisó el Dr. González. 

Esta sería la causa de las dermati-
tis presentadas por los bañistas en los 
últimos dos veranos.  “Un pH 9 es el 
mismo PH del bicarbonato o de la le-
jía (ceniza) que se usa para pelar le-
gumbres. Es un agua alcalina. La al-
calinidad explica por qué las personas 
que se bañan en la laguna sufren der-
matitis:  tiene un pH suficiente para 
irritar la piel humana”, sostiene el 
académico. 

 
Eutrofización 

Los niveles de pH de la laguna Aven-
daño están asociados a un proceso de 
eutrofización, condición que ocurre 
por el aumento de la materia orgáni-
ca en el agua y que empuja el creci-
miento de algas o plantas. 

En este caso, los nutrientes aporta-

Estudio revela eutrofización de 
Laguna Avendaño y propone 
opciones para su recuperación

La relevancia de este trabajo -a jui-
cio del investigador- es que provee 
evidencia científica para establecer 
un diagnóstico sobre la salud de este 
cuerpo de agua -la eutrofización por 
exceso de materia orgánica- y, a la par, 
sugerir medidas remediales para su 
tratamiento. 

Así, en su presentación abordó algu-
nas acciones a considerar para la re-
cuperación ambiental de la laguna, 
partiendo por disminuir gradualmen-
te las fuentes de contaminación fe-
cal, hasta erradicarlas. 

Esto implica “establecer una estra-
tegia de tratamiento de las aguas ser-
vidas de la población fija, la pobla-
ción flotante y de futuros asentamien-
tos en zonas cercanas” 

Asimismo, advirtió la necesidad de 
elaborar un plan de manejo de Cera-
tophyllum sobre la base de estudios 
que permitan determinar cómo, cuán-
do y cuánto cortar, porque “la planta 
también ayuda a la laguna: capta el ex-
ceso de nutrientes e impide que llegue 

otro tipo de especies como cianobac-
terias que pudieran florecer y produ-
cir toxinas”. 

La disminución de la planta, debie-
ra reducir la concentración de nu-
trientes en la laguna y con una fronda 
controlada habría menos eventos de 
incremento de pH y, por tanto, menor 
riesgo de cierre de la laguna, conclu-
ye el académico. 

 
Información científica  
con valor social 

El estudio fue realizado entre mar-
zo y diciembre de 2022 con apoyo de 
un grupo de ocho estudiantes de Bio-
logía Marina y de Ingeniería en Biotec-
nología Marina y Acuicultura que par-
ticipan en la plataforma de observa-
ción costera del Departamento de 
Oceanografía y se inserta en una línea 
de investigación desarrollada por el 
Dr. González desde hace nueve años 
en torno a la salud de los cuerpos 
acuáticos y el desarrollo social, espe-
cialmente en comunidades rurales de 

FOTO: DIARIO LA DISCUSIÓN

Los muestreos se realizaron durante 2022 en 12 puntos a lo 
largo de la laguna, incluyendo algunos en zonas de desagüe, 
abarcando las cuatro estaciones del año.

difícil acceso. 
El trabajo contó con la participa-

ción de estudiantes de Biología Mari-
na e Ingeniería en Biotecnología Ma-
rina y Acuicultura/Cedida 

“Hemos hecho el ejercicio de tomar 
datos en terreno, procesarlos, generar 
información científica de relevancia 
social, que es lo que a mi grupo real-
mente le importa. Pienso que la cien-
cia tiene que aportar al desarrollo so-
cial y este tipo de acciones que esta-
mos haciendo con Quillón y otras 
comunas va enfocado directamente a 
eso”, comentó. 

Como resultado de los primeros 
trabajos en esta línea y a partir de un 
monitoreo costero, en 2014 en Caleta 
Tortel se logró la instalación por pri-
mera vez de un sistema de alcantari-
llado que ha significado mejoras en la 
salud de las personas y un aumento 
significativo del turismo. 

“Estamos apuntando a la valoración 
social de la información científica,  que 
la ciencia sirva para llevar bienestar a 
la población. Creemos que es un deber 
de la academia colaborar con las ins-
tancias públicas para llevar a buen 
puerto la solución a este tipo de proble-
mas”, puntualizó el investigador.

Noticias UdeC 
contacto@diarioconcepcion.cl
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dos por las aguas servidas han genera-
do la proliferación de Ceratophyllum 
sp., una planta acuática altamente in-
vasiva, que si bien puede contribuir a 
reducir las concentraciones de estos 
componentes, al alimentarse de ellos 
también influye sobre el pH. 

“El incremento de la radiación sol 
durante la primavera y el verano, su-
mado a los nutrientes de la contami-
nación fecal, promueve el crecimien-
to de  Ceratophyllum y la fotosíntesis. 
La fotosíntesis, al contrario de la res-
piración celular, alcaliniza el medio y 
eleva el pH de la laguna; lo que con-
cuerda con el incremento del pH que 
ha producido su cierre”, dijo. 

El investigador agregó, por otro 
lado, que el próximo invierno podría 
sumar otro elemento a la delicada si-
tuación de la laguna. “Otra parte de la 
ecuación es el supuesto de que las 
lluvias van a arrastrar más sedimen-
tos a los cuerpos de agua por la reduc-
ción de la capa vegetal producto de los 
incendios forestales”, indicó. 
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ESPECIALISTA DE LA UNIVERSIDAD DE CONCEPCIÓN ENTREGA RECOMENDACIONES

Tras la confirmación por parte 
del Gobierno del segundo caso de 
gripe aviar en la planta de produc-
ción de un liceo agrícola de Linares, 
Región del Maule (el primer repor-
te fue en un plantel de Agrosúper) 
e incluso la detección de brotes en 
aves de traspatio  -caso de Los Án-
geles-, médicos veterinarios de la 
Universidad de Concepción, seña-
lan que el consumo y manipulación 
de los productos derivados de las 
aves no implica contagios a las per-
sonas con la enfermedad. 

En este sentido, el director del 
Departamento de Patología y Medi-
cina Preventiva, de la Facultad de 
Ciencias Veterinarias de la Univer-
sidad de Concepción, Dr. Sergio Do-
noso Erch manifestó que “no tene-
mos que olvidar que la enfermedad 
es causada por un virus, que en este 
caso es de alta patogenicidad que 
está afectando no solamente aves 
silvestres, sino que ya entró a las 
aves domésticas, de traspatio, y a 
planteles productivos o planteles 
industriales, sin embargo las perso-
nas tienen que tener tranquilidad 
porque no hay evidencia que el vi-
rus de la influenza aviar se transmi-
ta a través del consumo de huevos 

Gripe Aviar: Médicos Veterinarios señalan 
que es seguro consumir productos avícolas

FOTO: PEXELS

En los distintos puntos del país donde se 
ha detectado la influenza aviar, la 
situación ha sido controlada, por lo que 
se mantiene el llamado encerrar las aves 
para evitar la propagación del virus y a 
estar atentos a la sintomatología.

o de carnes blancas (que no sola-
mente es pollo, sino que también la 
de pavos o de patos)”. 

El experto agregó, que “los ali-
mentos de origen avícola deben co-
cinarse de manera adecuada, ideal-
mente a temperaturas sobre los 75 
grados Celsius, ya que de esta ma-
nera no solamente se va a prevenir 
el que pudiesen infectarse contra la 
influenza aviar, sino que también 
contra bacterias, como en el caso de 
la salmonella o la Escherichia coli”. 

Cabe mencionar que en los distin-
tos puntos del país donde se ha de-
tectado la influenza aviar, la situa-
ción a sido controlada, por lo que se 
mantiene el llamado encerrar las 
aves para evitar la propagación del 
virus y a estar atentos a la sintoma-
tología que pusiesen presentar las 
aves para aplicar los protocolos de 
salubridad pertinentes. 

 
Recomendaciones del SAG 

En su página web, el Servicio Agrí-
cola y Ganadero también entrega 
recomendaciones sobre la IA. 

Plantea que se debe mantener a 
las aves en un lugar protegido, ais-
lado de animales, personas y aves 
silvestres. También, se debe prote-
ger el agua y alimentos, ya que estos 
atraen a las aves silvestres. 

Limpiar y desinfectar las instala-
ciones de las aves en forma periódi-
ca y al ingresar aves de otros oríge-
nes, se deben mantener separadas 
de las aves propias por 21 días. 

A lo anterior, se suma que se 
debe controlar el ingreso de per-
sonas, utensilios, animales y vehí-
culos a su gallinero. Finalmente, la 
recomendación del SAG es lavar-
se las manos con agua y jabón de-
sinfectante después de manipu-
lar a sus aves. 

De acuerdo al mismo SAG. las in-
fecciones en humanos por los vi-

rus de la influenza aviar son poco 
frecuentes, pero pueden ocurrir, por 
lo general luego de tener contacto 
cercano con aves infectadas. “El 
riesgo actual para el público en ge-
neral de los virus de la influenza 
aviar es bajo; sin embargo, es impor-
tante recordar que el riesgo depen-
de de la exposición y que las perso-
nas con más exposición podrían te-
ner mayor riesgo de infección”, 
detalla el SAG.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

En prisión preventiva mientras 
dure la investigación quedó un 
hombre de iniciales N.F.P, de 33 
años, por los cargos de femicidio, 
parricidio y homicidio -todos en 
grado de frustrado-, desacato e 
incendio. 

Según informa la Fiscalía de 
Concepción, el imputado atentó 
contra la vida de su expareja, la 
hija de ambos y su exsuegra, pren-
diendo fuego al inmueble de las 
mujeres el domingo pasado. 

Imputado de femicidio frustrado en  
Hualqui queda en prisión preventiva

FOTO: CEDIDA

El individuo tenía orden de ale-
jamiento de su exmujer por vio-
lencia intrafamiliar, la que había 
sido decretada por el Juzgado de 
Familia. 

Las víctimas lograron escapar 
de las llamas gracias a la oportu-
na acción de vecinos, Carabineros 
y Bomberos. 

El Juzgado de Garantía de Chi-
guayante otorgó seis meses de 
plazo a la Fiscalía para finalizar la 
investigación.
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DURANTE LAS PRÓXIMAS SEMANAS

Aníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

La Región del Biobío contará con 
su propia de Concesiones de Obras 
Públicas con el objetivo de levantar, 
gestionar y administrar propuestas 
que mejoren los aspectos operacio-
nales de las concesiones que se rea-
licen en la zona. 

Será la primera oficina de este tipo 
en una región y permitirá la elabora-
ción de iniciativas propias de proyec-
tos, desde la Región, que se puedan 
sumar al actual Plan de concesiones 
2022-2026. 

“Acá en la Seremi, en las próximas 
semanas, vamos a instalar física-
mente una oficina de concesiones. 
Esto al amparo de la Unidad Técni-
ca del MOP, que es la contraparte que 
hace la coordinación de los temas de 
concesiones para la Región”, explicó 
a Diario Concepción el seremi de 
Obras Públicas del Biobío, Hugo 
Cautivo.  

Biobío contará con su propia Oficina 
de Concesiones de Obras Públicas

Será la primera en su tipo que esté ubicada en 
regiones. Desde el MOP aseguraron que tiene por 
objetivo mejorar las coordinaciones y generar un 
mejor proceso de control de gestión de los proyectos.

co, el seremi de Obras Públicas dijo 
que el objetivo ahora es generar un 
debate local sobre los próximos pro-
yectos que se tengan que construir.  

“La idea es poder generar un deba-
te desde el punto de vista de lo que 
significa estos temas de planificar, 
administrar y gestionar lo que tene-
mos hoy en día en operación en ma-
teria de concesiones, además de lo 
que se nos viene en materia de cons-
trucción”, cerró Cautivo. 

Cabe destacar que, actualmente, 
la inversión en el Biobío supera los 
US$ 4 mil 400 millones e involucra 
obras en explotación; construcción; 
y proyectos. Entre las iniciativas que 
más se destacan está la Ruta Inter-
portuaria; Puente Industrial; Red 
Biobío de Hospitales; Sistema de 
alerta Temprana de Tsunamis; entre 
otras.

FOTO: MOP BÍO BÍO
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Plan de 
concesiones 
2022-2026
Es la actual planificación de megapro-
yectos con la que cuenta OO.PP. 

yectos en el lugar donde están. Las al-
ternativas de diseño;  forma de pago; 
plan de financiamiento;  impacto 
urbano, necesitan estar más cerca de 
la gente que percibe cómo la ciudad 
se va a afectar con este tipo de pro-
yectos”, sostuvo Oliveros. 

Respecto de la instalación de la 
Oficina de Concesiones, el académi-
co de la UdeC comentó que se nece-
sita que las personas que confor-
men la instancia “entiendan perfec-
tamente la realidad de la Región, 
para que se pueda diseñar y encon-
trar fórmulas de concesiones que 
generen el mayor impacto positivo” 

En la misma línea, el miembro del 
CPI argumentó que con este tipo de 
oficinas “ el Gobierno Regional debe-
ría tener cierta incidencia impor-
tante sobre ciertos proyectos que se 
conceptualizan o se diseñan y cono-
cer bien el problema junto con la 
posible solución”. 

Sobre lo señalado por el académi-

US$ 4.400 Millones es la inversión que, 
actualmente, concentra la 
Región del Biobío en materia 
de concesiones.

pias regiones y así concretar, a largo 
plazo, las direcciones regionales de 
concesiones. 

Además, Cautivo hizo hincapié 
en cómo la oficina le permitirá a la 
cartera cumplir con los desafíos que 
tienen en la Región y señaló que 
“queremos generar un mayor forta-
lecimiento en la infraestructura vial 
en el Biobío, sobre todo en materia 
de circunvalación de las grandes 
ciudades y eso también es un deba-
te que se abre en materia de nuevas 
concesiones para ver dónde es po-
sible, eventualmente, hacer inver-
sión pública  

Por su parte, José Oliveros, aca-
démico de la Universidad de Con-
cepción y  experto en temas de finan-
ciamiento  del Consejo de Políticas 
de Infraestructura (CPI), se refirió a 
la importancia de planificar y gestio-
nar las concesiones a nivel local. 

“Se necesita entender de verdad la 
complejidad que tienen estos pro-

Asimismo, el encargado regional 
de la cartera de OO.PP., sobre la ins-
talación de la oficina, detalló que 
“contar acá con un espacio físico de 
concesiones permite que tengamos 
una comunicación directa con to-
dos los inspectores fiscales de to-
dos los contratos que tiene el MOP 
en el Biobío. Eso permite mejorar las 
coordinaciones y generar un mejor 
proceso de control de gestión”. 

La intención que tienen desde el 
ministerio, a través de la conforma-
ción de la unidad, es iniciar un pro-
ceso en el que se pueda trasladar la 
planificación de proyectos a las pro-
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TRABAJADORES DEL 
MAR indican que se hace 
mal uso de las materias 
primas de la temporada.

COMUNA VUELVE A SUFRIR EFECTOS DE LA ACTIVIDAD

Christopher Cortez Alarcón 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Ahora no hay mal olor porque el 
viento va en otra dirección, está hacia 
Penco. Si cambia el viento, queda la 
‘embarrada’ nuevamente”, cuenta Ri-
cardo Vásquez, pescador artesanal de 
Caleta El Morro, en Talcahuano. 

Durante las últimas semanas, la 
comuna puerto se ha visto afectada 
en una extensión importante pro-
ducto del olor emanado de la activi-
dad pesquera en la zona, cuestión 
que hizo recordar épocas pasadas a 
distintos habitantes y reactivó el mie-
do por volver a tener una ciudad con 
hedor constante. 

“Esto fue a raíz de que se abrió la 
captura de pesca y habían remanen-
tes del año pasado, por lo que los pes-

Exceso y desorganización: el drama 
de la pesca y los olores en Talcahuano
Tanto autoridades como agrupaciones han comenzado reuniones para enfrentar el 
problema. Pescadores artesanales señalan que grandes empresas tienen responsabilidad y que la 
situación se repite todos los años debido a falta de soluciones concretas.

cadores no dieron abasto, entonces tu-
vimos 40 o 50 embarcaciones en la 
bahía con pesca en descomposición. 
Eso emanó un olor nauseabundo”, de-
claró el alcalde Henry Campos a Dia-
rio Concepción. 

 
Presentación de oficio 

En ese contexto es que la Asocia-
ción de Industriales Pesqueros (Asi-
pes) presentó un oficio ante la Direc-
ción Zonal de Pesca de Concepción, 
ubicada en Tucapel 279. 

Hasta allí llegó la presidenta de la 
agrupación, Macarena Cepeda, con la 
intención de hacer un llamado a las 
autoridades para implementar las me-
didas vigentes que corresponden a la 
regulación del trabajo en torno a la 
pesca. 

“Estamos aquí no solamente como 
sector productivo, sino también como 
vecinos que vemos la necesidad y la 
urgencia de regular con todas las me-
didas que están disponibles para que 
la operación pesquera sea lo más ar-
mónica o que impacte de menor ma-
nera a las comunas”, señaló Cepeda. 

“Vemos que hay una oportunidad 
de poder regular de mejor manera la 
operación pesquera para, precisa-
mente, evitar estos eventos de malos 
olores que hemos estado percibiendo”, 
añadió. 

En esa línea, la dirigenta plantea 
que existe un plan de manejo para la 
extracción de sardina común y an-
choveta, especies que han sido prota-
gonistas del desagradable suceso para 
los vecinos de Talcahuano. 

Cabe señalar que, según datos en-
tregados por la Subsecretaría de Pes-
ca y Acuicultura. son 135 mil las tone-
ladas de sardinas y anchovetas las que 
se han desembarcado en el Biobío du-
rante este año. 

El motivo de lo ocurrido, explica, es 
que “la sardina está muy costera, las 
embarcaciones artesanales están dan-
do hasta tres o cuatro vueltas por día, 
y eso excede a las capacidades de pro-
ceso de las plantas que están en la Re-
gión del Biobío”. 

A propósito de lo mismo y previo a 
la acción de Asipes, Monserrat Jamett, 
jefa de Sustentabilidad de Pescadores 
Industriales del Biobío, hizo un llama-
do a “ordenar los zarpes de la pesca ar-
tesanal, generando un solo zarpe dia-
rio, de manera de poder procesar en 
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función de la capacidad de las plantas”. 
 

Medidas 
Según Lilian Troncoso, directora 

zonal de la Subsecretaría de Pesca 
Ñuble y Biobío, “tenemos a la fecha 
una igual o menor operación que en 
años anteriores. Lo que sí se ha visua-
lizado es una menor capacidad de 
proceso, entonces, en ese sentido, se 
puede apelar a la industria a evaluar 
los sistemas de procesos”. 

Respondiendo al llamado del sector 
industrial, Troncoso manifestó que 
“las atribuciones del subsecretario 
( Julio Salas, encargado de Pesca y 
Acuicultura) pueden permitir hacer 
una regulación en cuanto a los días o 
las zonas donde se puede operar”. 

Eso sí, advirtió que  “no necesaria-
mente es lo más adecuado u oportu-
no para el ordenamiento. La regula-
ción, en términos de días, a veces tam-
bién genera problema porque, ¿cómo 
eliges quién sale un día y quién el otro? 
Eso podría ir en desmedro económi-
co de cada uno de los que opera”. 

Por lo tanto, destacó que se tiene 
que tomar en consideración “los re-
querimientos del sector artesanal, que 
no está de acuerdo con la solicitud. 
Ellos siempre han estado disponibles 
de ordenarse, en este trabajo conjun-
to y asociativo que tienen las distintas 
empresas pesqueras”. 

Finalmente, Troncoso adelantó que 
seguramente este jueves existirán no-
vedades acerca de la respuesta guber-
namental para el oficio de la Asocia-
ción de Industriales Pesqueros y las 
peticiones de las distintas áreas. Asi-
mismo se realizó, durante este martes, 
una reunión de la autoridad sectorial 
para analizar el complejo escenario de 
la actividad económica. 

 
“Siempre es lo mismo” 

Caleta El Morro es una de las prin-

cipales áreas de zarpe de la ciudad 
puerto, donde se ubican grandes em-
presas pesqueras y también habitan 
cientos de lugareños dedicados a la 
práctica artesanal. 

Ricardo Vásquez es uno de ellos, y 
trabaja con embarcaciones pequeñas 
y medianas para El Golfo. 

El armador contó que este año “ha ha-
bido harto pescado, aunque los precios 
no están tan buenos. Nos pagan a $140 
mil la tonelada. El año pasado pagaban 
$200 mil  o $180 mil. No sé a qué se debe, 
los empresarios son empresarios”. 

Desde su relato, el evento de los ma-
los olores es una costumbre en la zona, 
muy lejos de ser un caso excepcional. 

“No hay solución. Pasa todos los 
años cuando empieza la temporada 
sardinas y jibia en marzo”, indicó.  

“Lo que pasa es que aquí, como hay 
tantas sardinas, las lanchas quedan 
dos o tres días con el pescado en la bo-
dega. Están agarrando más de lo que 
pueden procesar. Las industrias expul-
san un vapor que tienen que botar y es 
hediondo”, profundiza. 

Incluso, dice que estos últimos días 
no han experimentado la misma mo-
lestia por la acción del viento, pero 
basta con que cambie su dirección 
para volver a sufrir la pestilencia. 

La directora zonal de la subsecreta-
ría de Pesca Ñuble y Biobío agregó 
que no ha recibido la información “di-
rectamente, pero me señalaron algu-
nos profesionales que en las noticias 
se informaron que había personas que 
fueron a centros asistenciales por al-
gunos olores”. 

En la misma línea, Vásquez cuen-
ta que su propia madre, asmática y de 
81 años, debió acudir a un centro 
asistencial el día sábado por princi-
pios de asfixia. 

ARMADORES ENFATIZAN 
que cambio de dirección del 

viento es suficiente para volver 
al drama medioambiental.
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200
lanchas trabajan aproximadamente en 
El Morro, caleta donde los vecinos colo-
caron banderas negras como protesta.

135 mil 
toneladas de sardinas y anchovetas se 
han desembarcado en la región este 
año, según Subsecretaría de Pesca.

Con unanimidad: Senado 
aprueba proyecto de ley de 
“40 horas” e iniciativa pasa 
a tercer trámite 

Cariola (PC). 
El más sustancial de los cam-

bios fue la incorporación de nue-
vas medidas de flexibilidad que 
apuntan a la posibilidad de que la 
jornada ordinaria de 40 horas se 
cumpla en un promedio de hasta 
cuatro semanas, con un máximo 
de 45 horas semanales. 

En caso de aprobarse en su te-
cer trámite, comenzará a regir la 
nueva ley. Sin embargo, no se im-
plementará como tal de inmedia-
to, debido al impacto que podría 
tener en los empleadores. Uno de 
los cambios aplicados reciente-
mente al texto es la gradualidad 
en la aplicación de la ley, para que 
sea más sencillo para las empre-
sas aplicarla.

Con 45 votos a favor, 0 abten-
ciones y 0 en contra, el Senado 
aprobó el proyecto de ley que 
disminuye la jornada laboral, pa-
sando de las actuales 45 horas 
semanales a 40 horas semanales 
de trabajo. 

Tras aprobarse, la inciativa pa-
sará a la Cámara de Diputadas y 
Diputados donde terminará su 
discusión en un tercer trámite. 

Esto porque para llegar a la vo-
tación en la sala del Senado, a fi-
nes de agosto del año pasado, el 
Gobierno presentó una serie de 
indicaciones a la moción parla-
mentaria impulsada original-
mente en 2018 por la en ese en-
tonces diputada y actual minis-
tra Camila Vallejo (PC) y Karol 

FOTO: CAPTURA  DE  IMAGEN.

Gobierno llama a confinar aves de 
producción por avance de la Gripe Aviar 

Según el ministro de Agricultu-
ra, Esteban Valenzuela, el caso de 
aves silvestres con contagio de 
gripe aviar es un problema con-
trolado en las zonas de las costas, 
pero que aparecen en el sector de 
los valles interiores. En ese senti-
do, el jefe de la cartera llamó a 
que las personas encierren a sus 
aves para evitar dichos casos. 

Esto tras el segundo caso de 
gripe aviar que afecta a una pro-
ducción. El primero fue a Agrosu-
per y ahora es el turno de un liceo 
agrícola de la orden religiosa sa-
lesiana en Linares. Según ddeta-
llaron desde el ministerio, el plan-

FOTO: PEXELS.

tel productivo afectado ronda en-
tre las 4 y 5 mil especies, pero ma-
tizó que estos tenían un fin edu-
cativo y no comercial.
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Se proyecta que el show de 
Los Bunkers en Concepción 
tenga una duración 
estimada de 3 horas.

El escenario del Ester Roa 
estará ubicado cerca de la 
mitad de la cancha central 
del recinto. 

Sólo quedan disponibles 
entradas para el sector 
cancha en Puntoticket. 
Todo lo demás, agotado. 

21.00
Horas está pactado este 
concierto, el cual será 
abierto por la cantante 
penquista Dulce y Agraz.

La muestra contó con la 
asesoría curatorial de Leslie 
Fernández, docente y 
destacada artista local.

Curatoría con 
mirada experta

Hasta este viernes 24 de marzo, es-
tará montada “Desacatos del asfalto. 
Pavimento en la garganta”, en el Pun-
to de Cultura Federico Ramírez 
(O’Higgins 555, subterráneo). 

La propuesta reúne obras creadas 
entre 2019 y 2022 de las artistas Va-
nia Caro (“Doméstica cuarentena”), 
Adriana Ravanal (“Desgrane”),Va-
lentina Utz (“No es amor”) y Constan-
za Hermosilla (“¿Cómo se ablanda 

Últimos días para visitar 
“Desacatos del asfalto”

una ciudad?”). 
Videos, instalaciones y dibujos, que 

en algunos casos invitan a la interac-
ción, donde se incluyen registros de in-
tervenciones y acciones performáti-
cas en el espacio urbano, entrando 
también en la intimidad del espacio 
doméstico de la cocina, es lo que con-
figura “Desacato del asfalto. Pavimen-
to en la garganta”. 

Es así que las artistas vinculan temá-
ticas actuales, como la discriminación 
de género, los pocos espacios ama-
bles en la ciudad y la opresión bajo las 
crisis sociales, con experiencias físicas 
específicas a ciertos contextos.

ESTE SÁBADO EN EL ESTADIO ESTER ROA

Nueve canciones son las que dan 
vida a “Albor”, segundo largadura-
ción de la cantante penquista Da-
niela González, más conocida 
como Dulce y Agraz, y que duran-
te abril tendrá su respectivo lanza-
miento en Concepción y también 
en Santiago. 

Previo a aquel hito, la también 
compositora será la encargada de 
abrir el show de Los Bunkers pacta-
do para este sábado en el estadio Es-
ter Roa Rebolledo a las 21.00 horas. 

“Es muy simbólico y significativo 
abrir este show. Soy muy conscien-
te que sin Los Bunkers, y su histo-
ria con la ciudad, no estaría ha-
ciendo lo que hago, es innegable 
su impacto. Será una presentación 
bien bonita, ya que será la última 
que realice con bailarinas, ya que 
mi nueva etapa,  que está unida 
con la difusión de ‘Albor’, será un 
formato más de visuales”, comen-
tó la cantante. 

 En particular y lo que mostrará en 
dicha ocasión, González señaló que 
“voy a adelantar algo de lo que mos-
traré en los shows de lanzamiento 
del nuevo disco y más que nada será 
un repertorio bien variado, aprove-
chando al máximo esta oportunidad 
que me están otorgando”. 

FOTO: PAULA SALAZAR.

La cantante local será la encargada de telonear el esperado regreso del quinteto a tierras penquistas. 
Presentación que será todo un hito dentro de una carrera que se extiende por más de una década. 

mil personas. “La banda viene con-
tenta y más relajada, sobre todo por-
que en Concepción tienen a sus fa-
milias  y amigos, hay un ambiente 
propicio para desplegar un buen 
concierto”, dijeron. 

Respecto a lo que presentarán y si 
guarda relación con lo ya mostrado 
hace días atrás en el estadio Santa 
Laura de Santiago, comentaron que 
“será similar y para que el público 
penquista tenga una idea de lo que 
se vivió ahí, pero habrá cierta varia-
ción en el setlist con canciones que 
se identifiquen más con Concep-
ción. Obviamente, será un repaso 
completo de su discografía, no falta-
rán sus grandes hits, será un show de 
primer nivel y con una duración si-
milar a lo que han desplegado has-
ta el momento, que será alrededor 
de 3 horas”.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Dulce y Agraz abrirá show de Los 
Bunkers y prepara lanzamiento de LP

“Albor”, segundo LP de Dulce y 
Agraz que fue liberado a fines del 
año pasado, tendrá sus presenta-
ciones estelares el 18 de abril en el 
Teatro Biobío y luego el 7 de mayo en 

Matucana 100 de Santiago. Entra-
das disponibles vía Ticketplus. 

 
Show extendido 

Por su parte, de acuerdo a la pro-

ducción local del show de Los Bun-
kers en Concepción, el quinteto vie-
ne de realizar un masivo show en el 
Vive Latino en México, evento en 
que se presentaron ante más de 70 
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PARA LA CANTANTE 
penquista este 2023 
será bastante movido 
con la promoción 
nacional e 
internacional del 
álbum “Albor”.

LAS ARTISTAS HAN realizado diversas actividades de mediación con la 
comunidad para dar a conocer la muestra.
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SEGUNDO ABIERTO PENQUISTA

Una instancia del más alto nivel 
se realizará en la provincia, con lo 
que será el Open Concepción de 
Taekwondo 2023, certamen  que se 
desarrollará el 1 y 2 de abril en el 
gimnasio municipal penquista. 

La instancia es organizada por el  
Club Taekwondo Extremo, institu-
ción con casi 20 años de tradición 
en la zona y que por segunda vez 
llevará a cabo el evento que, en 
esta ocasión, pretende congregar a 
más de 750 deportistas desde Iqui-
que a Punta Arenas, incluyendo a 
la Isla de Chiloé. 

Con categorías en competencia 
que van desde pre-infantil a hasta 
seniors, el torneo contemplará ade-
más un control técnico de la Fede-
ración Nacional de Taekwondo, en-
focado  a los deportistas seleccio-
nados nacionales cadetes y 
juveniles con miras a los próximos 
panamericanos específicos de las 
categorías. 

 
Lo mejor del país 

 En el campeonato se harán pre-
sente los seleccionados regionales 
y nacionales Paulina Horta (-53 ki-
los), Vilma Castro (-73 kilos) y Dar-
ling Muñoz (-46 kilos) en la serie 
Adulto, mientras que en Juvenil es-
tarán los seleccionados nacionales 
Victoria Soto (-49 kilos) y Antonia 
Cartes (-46). Asimismo, en Cadete, 
estarán Belén Sánchez (-44 kilos), 
Esteban Gómez (- 33 kilos), Benja-
mín Ojeda (-37 kilos), Antonella 
Alarcón  (- 51 kilos) y Catalina Sán-
chez (-41 kilos).  

Todos ellos disputarán un cupo al 
Panamericano Específico Juvenil, 
que se realizará en  República Do-
minicana el 22 y 23 de abril, y al 
Panamericano Específico Cadete, 
que se realizará en México, en mayo. 

Jorge González, entrenador del 
Club Taekwondo Extremo, desta-
có el nivel que esperan para el cer-
tamen. “En la primera versión tuvi-
mos más de 500 participantes y esta 
vez creemos que la cifra andará  en-
tre las 700 y 800 personas. Lo más 
importante es la calidad de los par-
ticipantes que llegarán, estarán tres 
clubes de Santiago que son los que 
aportan más deportistas a la selec-
ción chilena, por ejemplo los de Ig-
nacio Morales y Fernanda Aguirre, 
dos de los máximos especialistas 
nacionales. Es decir, habrá masivi-
dad y calidad”, sostuvo. 

En ese sentido, el también técni-
co del programa Promesas Chile, 
destacó la realización de los clasifi-
catorios nacionales. “Es muy im-
portante el hecho de que se realice 

El taekwondo chileno tiene 
cita imperdible en Concepción 
Unos 700 exponentes se esperan para 
torneo en el gimnasio municipal, a inicios 
de abril. En la ocasión, se hará el último 
control para el panamericano juvenil. 

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

FOTO: CLUB DE RAEKNONDO EXTREMO.

aquí el control técnico para el pan-
americano juvenil, ya que será el úl-
timo y donde se definirá al equipo 
final que irá al torneo. En el caso de 
los cadetes, será el penúltimo con-
trol”, expresó. 

 
Altas expectativas locales 

Sobre las posibilidades de los ex-
ponentes regionales para hacerse 
de un cupo en los torneos conti-
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de Santiago”, sentenció. 
El certamen congregará las se-

ries Pre-Infantil, Infantil, Juvenil, 
Adulto y Senior, en Gup ( cinturones 
de color)  y Danes ( cinturones ne-
gros). La organización estará a car-
go del club Taekwondo Extremo y 
Club Ríos de Chile, con apoyo en lo-
gística del IND, y en infraestructu-
ra de la municipalidad de Concep-
ción. La entrada será gratuita.  

“Esperamos es que a nuestros de-
portistas les vaya bien en el control 
técnico, que el evento salga dentro 
de lo planificado y que sea un espec-
táculo de nivel para los clubes par-
ticipantes y la gente que asista”, ce-
rró González.

nentales, Jorge González se mostró 
confiado en que un par de sus pupi-
los puedan lograr los pasajes.  

“Estará Victoria Soto, quien va li-
derando el ránking  juvenil y tiene la 
mayor opción para ir al panameri-
cano. También Antonia Cartes, que 
marcha en el segundo puesto, pero 
aun debe ver el tema puntajes. En 
Cadetes, en tanto, hay cinco o seis 
que están con posibilidades para ir 
en su categoría”, sostuvo. 

Y añadió, “Paulina Horta pelea 
un lugar en Adulto, donde está re-
cién experimentando. La que se está 
consagrando con mayor rapidez es 
Vilma Castro, quien está liderando 
el puesto en la categoría +67 kilos  y 
está en carrera para ir a los Juegos 
Panamericanos de Santiago 2023, 
por eso está entrenando en el CEO 

LOS MEJORES 
EXPONENTES  en 

todas las categorías 
dirán presente en el 

torneo en el Gimnasio 
Municipal.

Luego de su gran fin de semana en la Liga Na-
cional de Básquetbol, donde derrotó como 
forastero al líder Colegio Los Leones y a la UC 
manteniendo su invicto en el torneo, el equi-
po de la Universidad de Concepción volvió a 

tomar sus maletas para embarcar rumbo al 
sur, donde este miércoles visitará a CD Puer-
to Varas, en duelo pendiente del torneo. El 
duelo se jugará a las 20:30 horas. El jueves en 
tanto, visitará a CEB Puerto Montt. 

UdeC partió al sur a recuperar fechas de la LNB 
FOTO: FACEBOOK BASKET UDEC
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Miguel Ramírez analizó con optimismo el 
agónico empate 1-1 ante Iquique. “Nuestro 
trabajo nos dará lo que  merecemos, estamos 
convencidos”, dijo.

Son los únicos dos equipos 
del torneo que aún no 
suman triunfos: registran  
1 y 3 empates cada uno.

U. de Concepción 
y Puerto Montt

El próximo encuentro del 
Campanil será ante Deportes 
La Serena el lunes 27, a las 
18 horas, en La Portada.

Frente a un  
sólido puntero

POSITIVO BALANCE EN EL CAMPANIL

Un sólo punto de 12 en dispu-
ta, un 8,3% de rendimiento y el 
último lugar en la tabla. Los fríos 
números que suma U. de Con-
cepción en lo que va de tempo-
rada, aunque en el Campanil mi-
ran mucho más allá. 

Tras la agónica igualdad 1-1 
ante Deportes Iquique, el técni-
co Miguel Ramírez expresó que 
“nuestra presencia fue en todos 
los sectores de la cancha. Tuvi-
mos el dominio del juego ante un 
rival de jerarquía, que venía ju-
gando bien sobre todo de visita 
y que aprovecha bien las con-
tras. En 100 minutos nos llegaron 
una vez y fue gol. Nos pasó con-
tra Cobreloa también. Nos faltó 
fineza para definir. Nuevamente 
tuvimos un penal y ocasiones de 
gol, pero hemos ido mejorando 
en lo colectivo y futbolístico. No 
puedo decir nada del esfuerzo, la 
entrega y el sacrificio por rever-
tir esta situación. Hubo jugado-
res con niveles muy altos. Busca-
mos por banda, con centros, ti-
ros de media distancia y 
elaboración. Espero que este 
punto signifique el despegue”. 

En esa línea, “Cheíto” valoró el 
alza que ha tenido el equipo, que 
mostró un rendimiento muy 
bajo en las primeras dos jorna-
das contra Deportes Recoleta y 
Santa Cruz. “Contuvimos y do-
minamos al rival, a pesar de te-
ner dos líneas de cuatro más los 
dos delanteros. No era un equi-
po fácil el que teníamos en fren-
te. Estamos buscando lo que ha-
blamos en la semana y nos falta 
fineza. Trabajo tranquilo y siem-
pre con el objetivo de ganar. El 

“Esperemos 
que este punto 
signifique el 
despegue”  
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Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

objetivo es ser protagonista y en-
tregar las herramientas ideales al 
jugador para que se pueda de-
senvolver de la mejor manera, 
que cada uno eleve su nivel para 
que colectivamente seamos fuer-
tes. Lo que a veces me perturba 
es el no concretar lo que genera-
mos. Contra Cobreloa genera-
mos cinco ocasiones claras y 
ante Iquique creamos muchas, 
pero marcamos una, muy poco, 
y fue al último minuto”. 

El DT auricielo confía en el ren-
dimiento mostrado en los últi-
mos encuentros ante Cobreloa y 
Deportes Iquique de cara al futu-
ro. “Se necesita tranquilidad y 
sapiencia para entregar la pala-
bra justa, el mensaje correcto, 
no equivocarse y no desesperar. 
Eso es lo que tenemos que se-
guir haciendo, porque modificar 
para ganar no es el camino. Esta-
mos convencidos que nuestro 
trabajo nos dará lo que merece-
mos. A veces hay que seguir insis-
tiendo para obtener lo que uno 
merece y lo mínimo ahora era el 
empate. Será importante lo que 

hagamos esta se-
mana para recupe-
rar a los muchachos 
que están con proble-
mas y prepararnos para 
el despegue definitivo”.  

En ese último ítem, el 
estratega del Campanil 
confía en recuperar a Ke-
vin Medel y Rodrigo Gon-
zález, quienes por pro-
blemas físicos en el 
duelo ante Cobre-
loa, no estuvie-
ron presentes 
con Iquique. 
“Deberían es-
tar disponi-
bles para el 
partido con 
La Serena”, 
cerró Ra-
mírez. En 
la misma 
línea, en 
UdeC es-
p e r a n  
que Job 
B o g m i s  
pueda es-
tar a dis-
posición 
para tal 
d u e l o ,  
tras ha-
ber sali-
do de la 
c a n c h a  
ante los 
celestes 
por un 
f u e r t e  
golpe.
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
Se da orden de no pago por extravio de talonario de cheques folio N° 3945831 
al 3945865 perteneciente a Banco Estado, CTA.CTE. N° 53300211719.

Naval estaba castigado   
con 5 partidos de local sin 
público. Anfa lo rebajó a 
solo 3.

Otra sanción 
que se rebaja 

Otárola jugaba en Temuco    
y estaba suspendido por 
tarjetas amarilas al 
momento del accidente. 

La tristeza  
a los 28 años

“Los jugadores de Naval 
lloraban al ver que su 
gente les hace un daño”

Fue una bengala, pero ya no es 
una sola. Es un incidente tras otro, 
lo mismo que el año pasado les 
costó no pelear el ascenso a Ter-
cera A y no aprenden. Un hincha 
de Naval -aparentemente ya iden-
tificado- provocó daños en la can-
cha, lo que significó que suspen-
dan el partido este fin de semana, 
tengan que pagar los arreglos del 
pasto sintético y el club inicie una 
campaña que nace de los propios 
jugadores para no caer otra vez en 
la misma estupidez. ¿Cómo ha-
cerles entender el problema? 

El presidente del ancla, Edógi-
mo Venegas, narró que “habían ti-
rado serpentinas a la cancha y, 
hasta ahí todo bien, pero después 
alguien lanzó una bengala y el pa-
pel comenzó a prender y arruinó 
una parte del pasto. Este fin de se-
mana íbamos a jugar en El Morro 
contra Cabrero para hacer caja y 
tuvimos que suspender. Era plata 
que entraría a las arcas de Naval, 
para los jugadores. Ellos son los 
grandes perjudicados”. 

El ex defensor agregó que “los 
jugadores lloraban ese día en el 
camarín porque ven que es su pro-

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

pia gente las que les hace un daño. 
Son unos pocos, pero esto ya se 
está repitiendo, el año pasado nos 
castigaron un montón de veces. Si 
siguen y un día nos suspenden 
son 40 personas que se quedan sin 
pega, justo ahora que tenemos un 
plantel de lujo”. 

Por eso iniciarán una campaña 
que logre remecer al hincha. 
“Nace de los propios jugadores, 
ellos subirán videos hablando de 
esto que nos pasa, para que vean 
lo que arriesgamos y de una bue-
na vez lo entiendan. Los propios 
hinchas, los de verdad, están en 
contra de esta gente que no apor-
ta nada. Ese día en el estadio les 
gritaban ‘que se vayan’ y en redes 
sociales veo lo mismo. No pode-
mos caer en eso”. 

DEFENDIÓ A LOTA Y HUACHIPATO

Un viernes 17 de marzo de 2015, 
la vida de Pablo Otárola cambió 
para siempre. Su automóvil chocó 
con un camión, cuando viajaba des-
de Temuco a Talcahuano, y el infor-
me médico le daba mínimas posibi-
lidades de vida. Pero el ex defensor 
y toda su familia empujaron el mi-
lagro y, lentamente, el oriundo de 
Cerro Zaror pasó de un estado to-
talmente vegetal a realizar peque-
ños gestos y lograr comunicarse 
con algunos detalles. ¿Y en qué está 
hoy el tantas veces zaguero de Lota 
y Huachipato?   

Johana, una de sus tres hermanas, 
cuenta que “es increíble cómo pasa 
el tiempo. Ya van 8 años desde el ac-
cidente y Pablo ya tiene 36, pero si-
gue siendo nuestro niño. Su avance 
en los últimos años ha sido mínimo 
y nos gustaría que fuera más rápido, 
pero se ha mantenido estable y 
como familia estamos muy tran-
quilos. Él se ríe cuando le conta-
mos algo, nos reconoce y, aunque no 
habla, eso nos alegra el día”. 

Y tuvo que pasar la época del co-
ronavirus, de especial cuidado para 
todos. “No se ha enfermado de nada 
y eso también tiene que ver con que 
fuimos muy cuidadosos con las vi-
sitas. No podía entrar ningún so-
brino que estuviera ni un poco res-
friado. Pablo todavía come papilla 
y tiene tres kinesiólogos que lo visi-
tan al día, toda la semana. Eso sigue 
igual”, expresó. 

Están tranquilos, pero también 
con expectativas. Johana advirtió 
que “hace un par de semanas lo 
vino a ver su fisiatra y lo que hare-
mos ahora es inyectarle un medica-

Otárola: así 
es su vida 8 
años después 
del accidente
Su familia considera un milagro que se 
mantenga estable y buscan avance en   
lo cognitivo a través de medicamentos.
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mento que se llama Renacer, que va 
directo al cerebro y se encargará de 
entrelazar sus neuronas. Eso puede 
lograr avances en lo cognitivo. Sería 
lindo poder comunicarse un poco 
más con él”. 

Es un remedio carísimo, pero su 
familia asume que hay que hacerlo. 
La hermana de Pablo contó que “el 
Sifup nos ayuda siempre con los pa-
ñales y todo lo demás lo vemos no-
sotros. Estamos acostumbrados, 
cada uno acá ha retomado su ritmo 
de trabajo y nos turnamos con él. Es  
nuestro regalón”.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

NAVAL TIENE una linda comunión con su gente, pero siempre hay 
uno o dos hinchas que arruinan todo lo bueno. Un error que se repite.
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Santoral: Lila / Lea

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand  
• Freire 707

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO

12/22 11/29
LOS ÁNGELES

14/32
SANTIAGO

13/30                    
CHILLÁN12/32

RANCAGUA

13/32
TALCA

13/26
ANGOL

9/21
TEMUCO

6/16
P. MONTT

12/22
JUEVES

13/22
VIERNES

13/21
SÁBADO

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2
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